



**Notes des Etudes bibliques du livre de
l'Apocalypse – Pst. Michaël Williams**

Etudes apportées le quatrième vendredi de chaque mois
à partir du 23 janvier 2015 à 19H30 (exceptés juillet et décembre)

Lieu : Eglise Evangélique de **Bois-de-Villers (5170)**
rue Léon Dosimont n°7

INTRODUCTION GÉNÉRALE

1. POURQUOI ÉTUDIER LA PROPHÉTIE ?

Avant de commencer notre étude du livre de l'Apocalypse, une petite introduction à la prophétie biblique et son interprétation. La prophétie constitue à peu près un tiers de la Bible – le tiers probablement le moins lu et, en plus, le moins bien compris. Qui trouve des livres tels qu'Ezéchiel, ou Habakuk, ou l'Apocalypse faciles ? Pourtant : **2** 2 Tim.3:16-17 « **Toute Écriture** est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice, **3** 17 afin que l'homme de Dieu soit accompli et propre à toute bonne œuvre. ». Comprendre la prophétie, c'est comprendre l'avenir. Mais encore plus : comprendre la prophétie, c'est comprendre le passé - et le présent ! L'accomplissement de la prophétie est l'une des preuves les plus convaincantes que la Bible est la Parole de Dieu, et qu'Elle est vraie. Comprendre la prophétie ouvre la voie à la compréhension de beaucoup de paraboles, de symboles et de textes difficiles ou obscurs de la Bible.

L'apocalypse est souvent considéré un livre difficile, même impossible. Mais qu'est-ce que vous pensez : est-ce Dieu S'est demandé un jour : « Comment est-ce que devrais terminer la Bible ? Je l'ai commencé avec le livre de Genèse, un livre clair que tout le monde peut comprendre facilement ; eh bien, Je vais la terminer avec un livre mystérieux, que personne ne comprendra !? Bien-sûr que non. J'espère qu'après cette série d'études vous arriverez à lire le livre de l'Apocalypse aussi facilement que vous lisez l'Évangile de Jean et les épîtres de Jean – tous écrits par le même auteur, le même homme, l'apôtre Jean. Nous allons donc établir quelques règles de base pour l'étude de la prophétie biblique en générale, et du livre de l'Apocalypse en particulier.

2. **4** REGLES GENERALES POUR L'INTERPRETATION DE LA BIBLE

L'étude de la prophétie dépend en grande partie de l'interprétation de textes souvent difficiles, même obscures, du moins pour nous, mais pas nécessairement pour les gens à l'époque à laquelle ils furent écrits. Les règles générales d'interprétation biblique s'appliquent toutes à la prophétie. En voici les plus importants :

a) **5** Contexte :

Il faut toujours respecter le contexte d'un passage biblique, et ne jamais prendre un texte hors de son contexte. On peut faire dire la Bible n'importe quoi si on prend des textes hors de leurs contextes (Histoire de la petite vieille dame qui lit : Mt.27:5 « Judas ... alla se pendre. », et puis : Luc 10:37 « Va, et toi, fais de même. » !)

b) **6** Littéral contre symbolique :

Un texte est à comprendre littéralement, sauf si le contexte indique autrement : exemples : **7** Jn.10:7 « Jésus leur dit encore : En vérité, en vérité, je vous le dis, je suis la porte des brebis. » (Le contexte indique que Jésus parle figurativement : Il n'est pas des planches de bois !) ; **8** Apoc.1:10,14-16 « Je fus ravi en esprit au jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une voix forte, **comme** le son d'une trompette ... **9** 14 Sa tête et ses cheveux étaient blancs **comme** de la laine blanche, comme de la neige ; ses yeux étaient **comme** une flamme de feu ; **10** 15 ses pieds étaient **semblables** à de l'airain ardent, **comme** s'il eût été embrasé dans une fournaise ; et sa voix était **comme** le bruit de

grandes eaux. **11** 16 Il avait dans sa main droite sept étoiles. De sa bouche sortait une épée aigüe, à deux tranchants ; et son visage était **comme** le soleil lorsqu'il brille dans sa force. ».

c) **12** **Application** :

Un texte est applicable en premier lieu à l'adressé. L'application ne peut être comprise dans un sens plus large que si le contexte le permet. Les instructions, les lois, les promesses, les malédictions et les prophéties données à Israël ne peuvent donc jamais s'appliquer automatiquement à l'église.

d) **13** **Simplicité** :

Oublions toute notion que Dieu a voulu nous compliquer la vie, en écrivant des textes impossibles à comprendre, avec beaucoup de significations cachées ! Cherchons à lire et comprendre le texte comme quelqu'un de l'époque l'aurait lu et compris. Alors, quand nous lisons le livre de l'Apocalypse, mettons des lunettes juives d'il y a environ 1.920 ans !

3. REGLES SUPPLEMENTAIRES POUR L'INTERPRETATION DE LA PROPHETIE

a) **14** **Prédiction**

La prophétie n'est pas seulement la prédiction de l'avenir - une sorte d'horoscope chrétien ! Les prophètes de l'Ancien Testament viennent surtout des prédicateurs-évangélistes, qui annonçaient la Parole de Dieu au peuple, leur promettant la bénédiction de Dieu s'ils obéissaient à Ses lois, et menaçant les malédictions s'ils ne le faisaient pas ! Environ 80% des prophéties de la Bible sont conditionnelles, dans quel cas la promesse ou la malédiction prophétisée ne s'accomplit donc que si les conditions sont remplies, ce qui veut dire que presque la moitié de ces 'prophéties' (conditionnelles) ne s'accomplira jamais ! Il serait alors inutile d'attendre leur accomplissement dans l'avenir. Seuls les prophéties inconditionnelles, telles que le retour de Jésus, l'enlèvement de Son église, la grande tribulation et le dernier jugement s'accompliront sans réponse ou influence humaine.

b) **15** **Prophéties partielles/graduelles**

Une prophétie n'est pas toujours complète dès la première fois qu'elle est donnée. Les prophètes de l'ancien testament n'ont eu qu'une vision partielle des temps de la fin ; chaque nouvelle révélation y ajoutait un ou quelques détails en plus. L'Apocalypse complète et termine la révélation prophétique de la Bible. Tous les détails d'une prophétie ne sont donc pas nécessairement donnés en même temps. Une prophétie est souvent développée pendant plusieurs siècles, par une succession de prophètes, et donc dans plusieurs livres et textes prophétiques. La prophétie est donc d'habitude une révélation progressive.

c) **16** **Historicité**

Il faut parfois chercher l'accomplissement dans le passé d'une prophétie qui, au moment où elle fut donnée, visait l'avenir. N'oublions pas que ce qui était dans l'avenir il y a deux mille ans ou plus, peut-être déjà dans le passé maintenant.

d) **17** **Spiritualisation**

Il ne faut jamais 'forcer' la signification et l'application d'un texte ou passage afin de 'spiritualiser' le littéraire - par exemple : appliquer les prophéties sur l'Israël pour l'église (exemple : interpréter 'Jérusalem' en 'U.S.A.').

e) **18** **Accomplissement**

Une prophétie ne doit pas nécessairement être accomplie avant qu'elle ne puisse être comprise - mais il est sage de ne pas être trop dogmatique quant à sa signification précise jusqu'après son accomplissement !

f) **19** **Les prophètes**

N'oublions pas que la tâche la plus importante du prophète était de prêcher, et non de prédire l'avenir. Un prophète était surtout un prédicateur (l'hébreu utilise le même mot pour les deux).

INTRODUCTION AU LIVRE DE L'APOCALYPSE

L'Apocalypse - le dernier livre du Nouveau Testament et de la Bible - est souvent considérée comme obscure, et reste donc inconnu. Cependant le mot 'apocalypse' veut dire 'révélation' : **20** Apoc.1:1 « *Révélation de Jésus-Christ, que Dieu lui a donnée pour montrer à ses serviteurs les choses qui doivent arriver bientôt, et qu'il a fait connaître, par l'envoi de son ange, à son serviteur Jean* ». Ce premier verset nous enlève toute notion du Christ 'caché' - Il n'est point obscur, lointain ; Il est révélé, près, approchable ! Et ce premier verset corrige le titre souvent donné, erronément, à ce livre - il ne s'agit pas en effet, d'une l'Apocalypse **de** Jean, mais d'une l'Apocalypse **à** Jean, **de** Jésus-Christ ! L'Apocalypse n'est pas seulement une prophétie **concernant** Jésus-Christ, mais une Parole **de** Lui-même, **à** Ses serviteurs. Il **Se** révèle comme Il **est** maintenant - en contraste aux autres images - historiques - du Seigneur (bébé, adolescent de 12 ans, pendant Ses 3½ ans de ministère public sur la terre, puis : crucifié, ressuscité, montant au ciel – tous des images passés, tandis que l'Apocalypse nous Le montre comme Il est actuellement, maintenant. **21** L'Apocalypse révèle Jésus comme :

- a) Le Juge de l'église : chs. 2 et 3
- b) L'Agneau devant le trône : ch. 5
- c) Le Lion de la tribu de Juda : ch. 5
- d) L'Ange de l'Éternel : ch. 8
- e) Le Fils de l'homme : ch. 14
- f) Le Roi des rois : ch. 19
- g) L'Étoile du matin : ch. 20

Le troisième élément important contenu dans ce premier verset est le fait que le mot 'Apocalypse' est au singulier - il ne s'agit donc pas d'une **série** de révélations, mais d'une **seule et unique** révélation. Ce fait fixe la chronologie contestée de ce livre de façon définitive. Ce premier verset nous explique que la Bible ne serait pas complète sans l'Apocalypse, et que le but du Seigneur est de **22** « *montrer à ses serviteurs les choses qui doivent arriver bientôt* » - « *bientôt* », sans doute, du point de vue de Dieu : **23** 2 Pi.3:8 « *il est une chose, bien-aimés, que vous ne devez pas ignorer, c'est que, devant le Seigneur, un jour est comme mille ans, et mille ans sont comme un jour.* ».

24 L'Apocalypse couvre deux périodes : ce qui **est** (chs. 1 à 3) et les événements qui **doivent** arriver, et les circonstances des temps de la fin - les derniers jours (chs. 4 à 22). Elle ne parle **pas** en principe du passé. Il ne faut donc pas chercher (une partie de) son accomplissement avant l'an 95. Cependant, ce qui était présent et futur en 95, est, en partie, déjà passé aujourd'hui, accompli entretemps, entre 95 et aujourd'hui. Les chrétiens du Nouveau Testament attendaient le retour de Jésus très prochainement. Quand Paul écrit aux Thessaloniens il dit : **25** 1 Th.4:15-17 « *Voici, en effet, ce que nous vous*

déclarons d'après la parole du Seigneur : nous les vivants, restés pour l'avènement du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui sont morts. **26** 16 Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. **27** 17 Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur. ». Il attend vraiment être enlevé vivement, n'est-ce pas – donc : ne pas mourir. Mais une vingtaine d'années plus tard, quand il écrit à Timothée, il sait qu'il va mourir : **28** 2 Tim.4:7 « J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. ». Au début de son ministère Paul attendait le retour du Seigneur et l'enlèvement de l'église avant sa mort, mais plus tard il a compris que la fin du monde n'arriverait que plus tard, et que l'accomplissement des prophéties prendrait plus longtemps. Et, donc, nous voici à peu près 2.000 ans plus tard, toujours en train d'attendre. L'église devait d'abord accomplir son devoir de prêcher la bonne nouvelle à toutes les nations : **29** Mt.24:14 « Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier, pour servir de témoignage à toutes les nations. **Alors** viendra la fin. » ; Israël devait rentrer dans son propre pays ; et les nations devaient revenir à un état semblable au temps de Noé : **30** Mt.24:37-39 « Ce qui arriva du temps de Noé arrivera de même à l'avènement du Fils de l'homme. **31** 38 Car, dans les jours qui précèdent le déluge, les hommes mangeaient et buvaient, se mariaient et mariaient leurs enfants, jusqu'au jour où Noé entra dans l'arche ; **32** 39 et ils ne se doutèrent de rien, jusqu'à ce que le déluge vînt et les emportât tous : il en sera de même à l'avènement du Fils de l'homme. ». Toutes ces choses étant accomplies (ou étant en train de l'être), nous pouvons être certains, maintenant, que nous vivons dans les derniers jours. Mais combien de temps dureront, compteront ces derniers jours ? Jésus dit : **33** Mt.24:36 et 44 « Pour ce qui est du jour et de l'heure, personne ne le sait, ni les anges des cieux, ni le Fils, mais le Père seul. ... **34** 44 C'est pourquoi, vous aussi, tenez-vous prêts, car le Fils de l'homme viendra à l'heure où vous n'y penserez pas. ».

Le livre de l'Apocalypse est 'construit' autour du chiffre 7 : **35**

- a) 7 épîtres à 7 églises (chs. 2 et 3)
- b) 7 sceaux, 7 trompettes, et 7 coupes d'or (chs. 4-16)
- c) 7 chandeliers (1:12,20), 7 étoiles (1:16,20), 7 anges (1:20), 7 esprits (1:4)
- d) Un Agneau avec 7 cornes et 7 yeux (5:6)
- e) 7 lampes (4:5)
- f) 7 tonnerres (10:3,4)
- g) Un dragon rouge avec 7 têtes et 7 diadèmes (12:1)
- h) Un léopard avec 7 têtes (13:1)
- i) Une bête rouge avec 7 têtes (17:3,7)
- j) 7 montagnes (17:9), et 7 rois (17:10).

Le chiffre 7 est très important dans la Bible. **36** Le sabbat est le 7ème jour ; le système lévitique fut construit sur des cycles de 7 ; Jéricho tomba après que 7 prêtres, avec 7 trompettes, marchèrent autour de ses murs pendant 7 jours. Naâman s'est immergé 7 fois. La Bible commence avec 7 jours de création et termine avec un livre de 'septs' qui achèvent cette création. Il y a 7 jours dans la semaine, 7 notes de musique, 7 couleurs dans l'arc-en-ciel. Le chiffre 7 est le symbole de la perfection et de la totalité.

Il y a aussi 7 « béatitudes » dans l'Apocalypse : **37**

- a) 1:3 « Heureux celui qui lit et ceux qui entendent les paroles de la prophétie, et qui gardent les choses qui y sont écrites ! Car le temps est proche. »
- b) 14:13 « Heureux dès à présent les morts qui meurent dans le Seigneur ! Oui, dit l'Esprit, afin qu'ils se reposent de leurs travaux, car leurs œuvres les suivent. »
- c) 16:15 « Heureux celui qui veille, et qui garde ses vêtements, afin qu'il ne marche pas nu et qu'on ne voie pas sa honte ! »
- d) 19:9 « Heureux ceux qui sont appelés au festin de noces de l'agneau ! Et il me dit : Ces paroles sont les véritables paroles de Dieu. »
- e) 20:6 « Heureux et saints ceux qui ont part à la première résurrection ! La seconde mort n'a point de pouvoir sur eux ; mais ils seront sacrificateurs de Dieu et de Christ, et ils régneront avec lui pendant mille ans. »,
- f) 22:7 « Heureux celui qui garde les paroles de la prophétie de ce livre ! »
- g) 22:14 « Heureux ceux qui lavent leurs robes, afin d'avoir droit à l'arbre de vie, et d'entrer par les portes dans la ville ! »

1. INTRODUCTION AU LIVRE : 1:1-8

- a) **L'introduction** : **38** vv.1-2 « L'Apocalypse de Jésus-Christ, que Dieu lui a donnée pour montrer à ses serviteurs les choses qui doivent arriver bientôt, et qu'il a fait connaître, par l'envoi de son ange, à son serviteur Jean, **39** 2 lequel a attesté la parole de Dieu et le témoignage de Jésus-Christ, tout ce qu'il a vu. »
- b) **La promesse** : **40** v.3 « Heureux celui qui lit et ceux qui entendent les paroles de la prophétie, et qui gardent les choses qui y sont écrites ! Car le temps est proche. »
- c) **L'adresse** : **41** v.4 « Jean aux sept Églises qui sont en Asie ».

L'Apocalypse s'adresse en premier lieu aux 7 assemblées, qui se trouvaient dans des villes reliées par une route principale en forme de triangle et longue de 300 km.
- d) **La salutation** : **42** vv.4-5 « que la grâce et la paix vous soient données de la part de celui qui est, qui était, et qui vient, et de la part des sept esprits qui sont devant son trône, **43** 5 et de la part de Jésus-Christ, le témoin fidèle, le premier-né des morts, et le prince des rois de la terre ! À celui qui nous aime, qui nous a délivrés de nos péchés par son sang ».

L'apôtre Jean souhaite à ses lecteurs la grâce et la paix de la part de Celui Qui est, Qui était, et Qui vient ; des 7 esprits (= anges) devant le trône ; et de Jésus-Christ. Cette salutation, une extension du 'shalom' juif, était habituelle parmi les chrétiens. Elle est rassurante, vu que les événements décrits dans la suite de ce livre ne témoignent guère de grâce et de paix !

Il est clair Qui est **44** « celui qui est, qui était, et qui vient », n'est-ce pas, mais Qui sont les « sept esprits qui sont devant son trône » ? Certains croient qu'il s'agit du Saint-Esprit dans toute Sa plénitude, le chiffre 7 étant un symbole de la perfection. Une interprétation symbolique ne se suggère pas ici cependant. Il est clair qu'il ne s'agit point d'esprits malins, car ces esprits se trouvent devant le trône de Dieu. Et il est également évident qu'il ne s'agit pas de 7 'Saints Esprits', car il n'y a qu'un seul Saint-Esprit. Des traditions juives parlent de 7 anges qui se tiennent toujours dans la présence de Dieu. Il s'agit probablement ici de ces 7 anges – appelés « esprits au service de Dieu » : **45** Héb.1:13-14 « auquel des anges a-t-il jamais dit : Assieds-toi à ma droite, jusqu'à ce que je fasse de

tes ennemis ton marchepied ? **46** 14 Ne sont-ils pas tous des esprits au service de Dieu, envoyés pour exercer un ministère en faveur de ceux qui doivent hériter du salut ? »

C'est Jésus Lui-même qui révèle l'Apocalypse. On L'introduit ici par trois titres - notre première occasion à connaître Jésus glorifié dans l'Apocalypse : **47** 1:5 « *Jésus-Christ, le témoin fidèle, le premier-né des morts, et le prince des rois de la terre !* »

- (i) **48** **Le Témoin fidèle** : Jésus dit : **49** Jn.18:37b « *Je suis né et je suis venu dans le monde pour rendre témoignage à la vérité. Quiconque est de la vérité écoute ma voix.* ».
- (ii) **50** **Le premier-né des morts** : **51** Col.1:15,17-18 « *Il est l'image du Dieu invisible, le premier-né de toute la création. ...* **52** 17 *Il est avant toutes choses, et toutes choses subsistent en lui.* **53** 18 *... il est le commencement, le premier-né d'entre les morts, afin d'être en tout le premier.* ».
- (iii) **54** **Le prince des rois de la terre** : **55** Ps.89:28 « *Et moi, je ferai de lui le premier-né, Le plus élevé des rois de la terre.* »

Jean décrit Jésus comme le premier, ou le chef de tous les rois du monde - aussi bien sur la terre que dans les cieux !

- e) **56** **Un royaume** : v.6 « *et qui a fait de nous un royaume, des sacrificateurs pour Dieu son Père, à lui soient la gloire et la puissance, aux siècles des siècles ! Amen !* » Jésus a fait de nous un royaume (attention : pas des rois), des sacrificateurs Cela a toujours été le plan de Dieu pour Son peuple. Déjà dans l'Ancien Testament Dieu dit à Israël : **57** Ex.19:6 « *vous serez pour moi un royaume de sacrificateurs et une nation sainte.* », et l'apôtre Pierre écrit : **58** 1 Pi.2:9b « *vous êtes une race élue, un sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple acquis, afin que vous annonciez les vertus de celui qui vous a appelés des ténèbres à son admirable lumière* ».
- f) **59** **Il vient sur les nuées** : v.7 « *Voici, il vient avec les nuées.* ». Le prophète Daniel a vu cela prophétiquement : **60** Dan.7:13 « *Je regardai pendant mes visions nocturnes, et voici, sur les nuées des cieux arriva quelqu'un de semblable à un fils de l'homme* », et tout le monde le verra réellement à la fin des temps : **61** Marc 13:26 « *Alors on verra le Fils de l'homme venant sur les nuées avec une grande puissance et avec gloire.* » ; **62** 14:62 « *vous verrez le Fils de l'homme assis à la droite de la puissance de Dieu, et venant sur les nuées du ciel.* » ; **63** Ac.1:11 « *Hommes Galiléens, pourquoi vous arrêtez-vous à regarder au ciel ? Ce Jésus, qui a été enlevé au ciel du milieu de vous, viendra de la même manière que vous l'avez vu allant au ciel.* ».
- g) **64** **Il est l'Alpha et l'Oméga** : v.8 « *Je suis l'alpha et l'oméga, dit le Seigneur Dieu, celui qui est, qui était, et qui vient, le Tout-Puissant.* » Ce sont la première et la dernière lettre de l'alphabet grec (A et Ω).

2. LA VISION DU CHRIST GLORIFIÉ : 1:9-18

Même si on ne comprend rien du reste de l'Apocalypse, mais on retient cette description du Christ glorifié, comme Il est actuellement, alors cette étude vaudrait la peine ! L'apôtre Jean (au moins 85 ans) se trouve en exil, condamné aux travaux forcés sept jours sur sept, sur l'île de Patmos – une île aride, dénudée d'arbres (donc pas d'ombre) à l'époque. Bien qu'il ne puisse se réunir avec des frères et sœurs en Christ, le dimanche son esprit trouve sa rencontre avec le Seigneur : **65** 1:10 « *Je fus ravi en esprit au jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une voix forte, comme le son d'une trompette.* ». « Ravi en esprit » n'indique pas que l'apôtre se trouvait dans une 'transe', mais qu'il a joui d'un rencontre personnel dans son adoration du Seigneur, comme Moïse l'a expérimenté devant le buisson ardent, l'apôtre Paul aussi : **66** 2 Cor.12:2 « *Je connais un homme en Christ, qui fut, il y a quatorze ans, ravi jusqu'au troisième ciel (si ce fut dans son corps je ne sais, si ce fut hors de son corps je ne sais, Dieu le sait)* ». Jean revoit Jésus de nouveau après 60 ans. Sa description du Seigneur glorifié est comme suite :

- a) **67** **Sa voix** : v.10 « *Je fus ravi en esprit au jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une voix forte, comme le son d'une trompette* » - l'instrument le plus bruyant à l'époque. Personne n'aura l'excuse de dire qu'elle n'a pas entendu. Les trompettes étaient des instruments de louange, mais aussi pour appeler et rassembler le peuple, **et** pour annoncer des jugements – un rôle dans lequel nous les reverrons plus tard dans l'Apocalypse.
- b) **68** **Son instruction** : v.11 « *qui disait : Ce que tu vois, écris-le dans un livre, et envoie-le aux sept Églises, à Éphèse, à Smyrne, à Pergame, à Thyatire, à Sardes, à Philadelphie, et à Laodicée.* »
- c) **69** **Son 'domicile'** : vv.12-13,20b « *Je me retournai pour connaître quelle était la voix qui me parlait. Et, après m'être retourné, je vis sept chandeliers d'or, **70** 13 et, au milieu des sept chandeliers, quelqu'un qui ressemblait à un fils d'homme ... **71** 20 ... Les sept étoiles sont les anges des sept Églises, et les sept chandeliers sont les sept Églises.* ». Jésus vit au milieu de Son église, de chaque église locale : **72** Eph.1:22b « (Dieu) *l'a donné pour chef suprême à l'Église* » ; **73** Eph.5:23b « *Christ est le chef de l'Église, qui est son corps* », et Il promet : **74** Mt.18:20 « *là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux.* »
- d) **75** **Son identité** : le Fils de l'homme : v.13 « *quelqu'un qui ressemblait à un fils d'homme* ». Et quand nous Le verrons, nous Le ressemblerons : **76** 1 Jn.3:2 « *Bien-aimés, nous sommes maintenant enfants de Dieu, et ce que nous serons n'a pas encore été manifesté ; mais nous savons que, lorsque cela sera manifesté, nous serons semblables à lui, parce que nous le verrons tel qu'il est.* ».
- e) **77** **Son vêtement** : v.13 « *vêtu d'une longue robe* » - le remplacement de Son vêtement pour lequel les soldats romains ont tiré au sort à Golgotha. Un homme juif portait une robe (tunique) courte, au-dessus des genoux. Seuls les sacrificateurs portaient des longues robes. Jésus est vêtu maintenant de la longue robe du souverain sacrificateur.
- d) **78** **Sa ceinture** : v.13 « *ayant une ceinture d'or sur la poitrine.* » - la ceinture sur la poitrine, c'est la ceinture du juge. Daniel a vu pareille : **79** Dan.10:5 « *Je levai les yeux,*

je regardai, et voici, il y avait un homme vêtu de lin, et ayant sur les reins une ceinture d'or d'Uphaz. » ; **80** Jn.5:27 « Et il lui a donné le pouvoir de juger, parce qu'il est Fils de l'homme. ».

- e) **81 Sa tête** : v.14 « Sa tête et ses cheveux étaient blancs comme de la laine blanche, comme de la neige ; ses yeux étaient comme une flamme de feu »
(i) **Ses cheveux** : « ses cheveux étaient blancs comme de la laine blanche » blanc est la couleur de la pureté.
(ii) **Ses yeux** : « ses yeux étaient comme une flamme de feu » - des yeux qui ne voient pas seulement, mais qui voient et qui jugent tout. Une flamme de feu était la lumière artificielle la plus forte à l'époque.
- f) **82 Ses pieds** : v.15 « ses pieds étaient semblables à de l'airain ardent, comme s'il eût été embrasé dans une fournaise »
L'airain fut manufacturé dans une fournaise : encore une image de pureté. Jésus est 100% pur !
- g) **83 Sa voix** : v.15b « sa voix était comme le bruit de grandes eaux » Si vous n'avez jamais été aux chutes de Niagara ou une autre grande chute d'eau vous savez ce que cela veut dire : beaucoup, beaucoup de décibels !
- h) **84 Sa main droite** : vv.16,20 « Il avait dans sa main droite sept étoiles. ... 20 le mystère des sept étoiles que tu as vues dans ma main droite, et des sept chandeliers d'or. Les sept étoiles sont les anges des sept Églises, et les sept chandeliers sont les sept Églises. » Certains pensent comprendre de ce verset que chaque église a un ange gardien, mais le mot grec veut simplement dire 'messager'. Il s'agit probablement des pasteurs/prédicateurs qui sont chargés de transmettre le message de Dieu.
- i) **85 Sa bouche** : v.16b « De sa bouche sortait une épée aiguë, à deux tranchants »
Cette épée est la Parole de Dieu : **86** Hébr.4:12 « Car la parole de Dieu est vivante et efficace, plus tranchante qu'une épée quelconque à deux tranchants, pénétrante jusqu'à partager âme et esprit, jointures et moelles ; elle juge les sentiments et les pensées du cœur. »
- j) **87 Son visage** : v.16c « son visage était comme le soleil lorsqu'il brille dans sa force »
Il est frappant de constater qu'aucun des 4 écrivains des Évangiles n'a donné une description du corps de Jésus, sauf la mention des marques des clous dans Ses mains à Sa résurrection. Nous n'avons donc aucune idée de Sa taille, la couleur de Ses cheveux, Ses yeux etc. Est-ce qu'Il ressemblait à Sa maman ? La Bible ne nous en dit rien. Nous ne savons donc pas comment Il **était**. Mais nous savons comment Il **est** : « son visage était comme le soleil lorsqu'il brille dans sa force ». Jean L'a déjà vu ainsi, sur la montagne de la transfiguration : **88** Mt.17:2 « Il fut transfiguré devant eux; son visage resplendit comme le soleil, et ses vêtements devinrent blancs comme la lumière. » **89** 1 Jn.3:2 « Bien-aimés, nous sommes maintenant enfants de Dieu, et ce que nous serons n'a pas encore été manifesté ; mais nous savons que, lorsque cela sera manifesté, nous serons semblables à lui, parce que nous le verrons tel qu'il est. » - pas tel qu'il était : bébé dans une crèche à Bethléhem, adolescent de 12 ans à Jérusalem, Maître qui prêche l'Évangile, guérit les malades, délivre les liés et possédés, et ressuscite des morts, crucifié, ressuscité : tous ces 'images' sont historiques. L'actuelle est tel que Jean Le voit dans l'Apocalypse.

- k) **90** **Son message** : vv.17-18 « *Quand je le vis, je tombai à ses pieds comme mort. Il posa sur moi sa main droite en disant : Ne crains point ! Je suis le premier et le dernier,* **91** *18 et le vivant. J'étais mort ; et voici, je suis vivant aux siècles des siècles. Je tiens les clefs de la mort et du séjour des morts. » !*

3. **L'INSTRUCTION À L'APÔTRE JEAN** : **92** **1:19-20** « *Écris donc les choses que tu as vues, et celles qui sont, et celles qui doivent arriver après elles,* **93** *20 le mystère des sept étoiles que tu as vues dans ma main droite, et des sept chandeliers d'or. Les sept étoiles sont les anges des sept Églises, et les sept chandeliers sont les sept Églises. »*

Jean doit écrire : **94**

- a) Les choses que tu as vues (le passé immédiat) ;
- b) Celles qui sont (le présent) ;
- c) Celles qui **doivent** (encore une fois) arriver **après** celles-ci - l'avenir (confirmation que l'Apocalypse doit être lue chronologiquement).

4. **95** **LES ÉTOILES ET LEURS CHANDELIERS** : 1:20

- a) Les étoiles sont les anges - ou 'pasteurs' (grec : 'aggelos' = 'messenger') ;
- b) Les chandeliers sont les églises. Un chandelier est un **porteur** de lumière - pas la lumière elle-même. Jésus est la Lumière du monde (Jean 8:12, 9:5) ; l'église reflète Sa lumière, et, en quelque sorte, la devient également (Mt.5:14).